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LA MAISON DE
L’ESPOIR

PRÉSENTATION

Cette ressource pédagogique est conçue pour les élèves du collège et du lycée, en complément de la vidéo 
d’animation «Israël : Maison de l’Espoir», narrée par le rabbin Sacks, qui explore le lien entre la vision de la vallée 
des ossements secs du prophète Ézéchiel et la création de l’État moderne d’Israël.

La vidéo reflète le rôle de l’espoir dans l’histoire juive, et en particulier dans la période moderne qui a conduit à 
la création et à l’épanouissement de l’État moderne d’Israël. 

TRANSCRIPTION DE LA VIDÉO

C’était la plus troublante de toutes les visions prophétiques. Le prophète Ézéchiel vit une vallée d’ossements 
desséchés, un amoncellement de squelettes.

Dieu lui demanda : « Fils de l’homme, ces os peuvent-ils vivre ? » Ézéchiel répondit : « Seigneur, Toi seul le 
sais. » Alors les os s’unirent, et firent naître de la chair et de la peau, Et se mirent à respirer et à revivre. Alors Dieu 
dit : « Fils de l’homme, ces ossements sont l’ensemble de la Maison d’Israël. Ils disent : «Nos os sont desséchés, 
avdah tikvateinu, nos espoirs sont morts. » C’est pourquoi, prophétise, et dis-leur : « Voici ce que dit Dieu : Mon 
peuple, j’ouvrirai vos sépulcres et vous en sortir de vos tombes; Je vous ramènerai à la Terre d’Israël.’”

C’est à ce passage que Naftali Herz Imber faisait allusion en 1877 Lorsqu’il écrivit, dans la chanson qui devint 
l’hymne national d’Israël, Hatikvah, la phrase od lo avdah tikvatenu, ‘nos espoirs ne sont pas encore morts.’ Il ne 
pouvait pas se douter que soixante-dix ans plus tard Un tiers du peuple juif serait converti, à Auschwitz, Treblinka 
et Bergen-Belsen, en une vallée d’ossements desséchés. Qui aurait pu être blâmé pour avoir dit ‘Nos os sont 
desséchés, nos espoirs sont morts’?

Et pourtant, à peine trois ans  après s’être trouvé les yeux dans les yeux avec l’Ange de la Mort,  le peuple juif, en 
proclamant l’État d’Israël,  a fait une mémorable proclamation de la vie,  comme s’il avait entendu, au fil des siècles,  
l’écho de la parole de Dieu à Ézéchiel : Veheveti etchem el admat Yisrael,  « Je vous ramènerai à la Terre d’Israël. »  

Et un jour viendra  où l’histoire d’Israël à l’époque contemporaine  ne parlera pas seulement aux Juifs,  mais à tous 
ceux qui croient au pouvoir de l’esprit humain  car il tend la main à Dieu  comme un symbole éternel de la victoire 
de la vie sur la mort,  de l’espoir sur le désespoir.  

Israël a pris une terre aride et l’a fait refleurir. Il a pris une langue ancienne, l’hébreu de la Bible, Et l’a fait parler à 
nouveau. Il a pris la plus ancienne religion de l’Occident et l’a rajeunie. Il a pris une nation ébranlée et déchirée, 
et l’a fait revivre.

Israël est le pays dont l’hymne national, Hatikvah, signifie « espoir ». Israël est le pays de l’espoir.

Une ressource pédagogique pour accompagner la 
vidéo d'animation « Israël : La Maison de l'espoir », 
narrée par le rabbin Sacks
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PREMIÈRE PARTIE : MONTRER LA VIDÉO (RABBISACKS.ORG/ISRAEL75)

    QUESTIONS DE RÉFLEXION

1. Quelle est votre première réaction à cette vidéo ? Qu’avez-vous ressenti après l’avoir regardée ?

2. Selon vous, quel est le principal message de la vidéo ? 

3. Que veut dire Rabbi Sacks lorsqu’il déclare qu’Israël est la Maison de l’espoir ?

4. Comment pensez-vous qu’Israël ait réussi à garder espoir malgré tant de défis au cours de sa jeune 
histoire ?

5. Comment la vidéo communique-t-elle les thèmes de l’espoir, de la résilience et de la renaissance ?

6. Quelles émotions la vidéo a-t-elle suscitées et pourquoi ?

7. Comment la vidéo se connecte-t-elle à vos propres expériences personnelles d’espoir ?

8. Quelles leçons pouvons-nous tirer de la vidéo et appliquer à nos propres vies ?

 
DEUXIÈME PARTIE : LA VISION DE LA VALLÉE D’OSSEMENTS DESSÉCHÉS

ANALYSE TEXTUELLE : VOIR ÉZÉCHIEL 37:1–14 (PAGE 5)

Dans la première partie de la vidéo, Rabbi Sacks raconte la vision de la vallée des ossements desséchés trouvée 
dans le Livre d’Ézéchiel. Étudiez le texte original où se trouve cette vision et comparez-le à la narration de la 
vidéo.

    QUESTIONS DE RÉFLEXION

1. En quoi la narration de Rabbi Sacks est-elle similaire et en quoi diffère-t-elle de l’original dans le Livre 
d’Ézéchiel ?

2. À votre avis, pourquoi le rabbin Sacks a-t-il raconté l’histoire comme il l’a fait ?

3. Selon vous, quel est le message de la vision que Dieu a donné à Ézéchiel ?

4. Que pensez-vous qu’Ézéchiel était censé faire de cette prophétie ?

5. Au verset 11, le peuple d’Israël dit qu’il a perdu tout espoir. Pourquoi avait-il perdu espoir ?

6. Comment cette vision guérit-elle ce désespoir ?

7. Quel est le terme hébreu pour « espoir » ?

8. La phrase en hébreu pour « nos espoirs sont morts » vous semble-t-elle familière ? D’où ?

9. Qu’avez-vous ressenti en lisant ces versets ? 

10. Pensez-vous que cette prophétie s’est accomplie aujourd’hui ?
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TROISIÈME PARTIE : HATIKVA

En savoir plus sur l’hymne national d’Israël, Hatikva. Voici quelques faits sur la Hatikva :

• Hatikva est l’hymne national d’Israël, reflétant le désir de 2 000 ans du peuple juif d’un État-nation libre et 
souverain en Terre d’Israël.

• Les paroles sont adaptées d’un poème du poète juif Naftali Herz Imber en 1878.

• En 1887, l’adaptation musicale de Shmuel Cohen a permis au poème de se répandre rapidement dans les 
communautés sionistes de Palestine.

• Certains pensent que le 
premier refrain d’Imber, «Notre 
espoir n’est pas perdu», 
pourrait être une allusion 
biblique à la vision d’Ézéchiel 
des ossements desséchés 
(Ézéchiel 37:11).

• Le poème d’Imber, «Tikvatenu», 
a été adopté comme hymne 
par les Chovevei Tzion – les 
précurseurs et bâtisseurs du 
sionisme moderne – et plus 
tard par le mouvement sioniste. 
L’image ci-dessus, tirée de la vidéo, est le poème manuscrit original d’Imber, qui allait devenir Hatikva.

• Hatikva a été officieusement proclamé hymne national d’Israël en 1948 et officiellement en novembre 2004.

• Le texte officiel de l’hymne national israélien correspond à la première strophe et au refrain modifié du 
poème original de neuf strophes d’Imber.

    QUESTIONS DE RÉFLEXION

1. Pourquoi pensez-vous que le poème de Naftali Herz Imber a été établi comme hymne national d’Israël ?

2. Pensez-vous qu’il capture l’essence de l’État d’Israël ? Comment ?

3. Que signifie le mot « Hatikva » ? Pourquoi est-ce un nom approprié pour l’hymne national d’Israël ?

4. Quelle est la possible source du refrain d’ouverture «Notre espoir n’est pas perdu» ?

5. En quoi ces mots sont-ils différents d’Ézéchiel 37:11 ? (Retrouvez le texte intégral en page 5.)

6. Pourquoi pensez-vous que Naftali Herz Imber a utilisé cette source mais a changé les mots ?

7. Que ressentez-vous lorsque vous chantez la Hatikva ?

ניִמָה כלֹּ עוֹד בַלּבֵָּב פְּ Aussi longtemps qu’au fond du coeur 
נפֶֶשׁ יהְוּדִי הוֹמִיהָּ l’âme juive vibre,

וּלפְַאֲתֵי מִזרְָח קָדִימָה vers les confins de l’Orient
עַיןִ לצְִיּוֹן צוֹפִיהָּ un oeil sur Sion observe.

קְותֵָנוּ עוֹד לאֹ אָבְדָה תִּ Nous n’avons pas encore perdu notre espoir
יםִ נוֹת אַלפְַּ קְוהָ בַתּ שְׁ הַתִּ vieux de deux mille ans,
י בְאַּרְצֵנוּ להְִיוֹת עַם חָפְשִׁ de vivre en peuple libre sur notre terre,

ליַםִ אֶרֶץ צִיּוֹן ויִרוּשָׁ terre de Sion et de Jérusalem.
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QUATRIÈME PARTIE : HISTOIRE JUIVE MODERNE

Dans la conclusion de la vidéo, Rabbi Sacks décrit deux événements de l’histoire juive moderne et les relie à la 
vision de la vallée des ossements desséchés.

    QUESTIONS DE RÉFLEXION

1. Quels sont les deux événements de l’histoire juive moderne dont il est fait mention dans la vidéo ?

2. Comment le rabbin Sacks les relie-t-il à la vision de la Vallée des ossements desséchés ?

3. Pensez-vous que l’existence de l’État d’Israël soit un miracle ?

4. Pensez-vous que la Vision de la Vallée des ossements desséchés prophétisait à propos de cette 
période ?

5. Selon vous, Rabbi Sacks pensait-il qu’il en était ainsi ?

CINQUIÈME PARTIE : CONCLUSION - ISRAËL, LE BERCEAU DE L’ESPOIR

La vidéo se termine par les mots : 

Israël est le pays dont l’hymne national, Hatikva, signifie « espoir ». Israël est le pays de l’espoir.

Lisez cette citation tirée du livre de Rabbi Sacks « To Heal a Fractured World / Guérir un monde fracturé » (p. 
166) :

« L’optimisme et l’espoir sont deux termes différents. L’optimisme est la conviction que le monde évolue dans le 
bon sens ; l’espoir est la conviction qu’ensemble, nous pouvons rendre le monde meilleur. L’optimisme est une 
vertu passive, l’espoir une vertu active. Il ne faut pas de courage pour être optimiste, mais il faut beaucoup de 
courage pour espérer. La Bible hébraïque n’est pas un livre optimiste. Elle représente pourtant l’une des grandes 
littératures d’espérance.

UNE DERNIÈRE RÉFLEXION À PRENDRE EN COMPTE

Comment l’État d’Israël incarne-t-il l’espoir plutôt que l’optimisme ?

  |  RABBISACKS.ORG/ISRAEL75
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EZEKIEL 37:1–14

קְעָה וְהִיא מְלֵאָה עֲצָמוֹת׃ וְהֶעֱבִירַנִי עֲלֵיהֶם סָבִיב  תוֹךְ הַבִּ הָיְתָה עָלַי יַד ה' וַיּוֹצִאֵנִי בְרוּחַ ה' וַיְנִיחֵנִי בְּ

ן אָדָם הֲתִחְיֶינָה הָעֲצָמוֹת  בֶּ וַיאֹּמֶר אֵלַי  יְבֵשׁוֹת מְאדֹ׃  ה  וְהִנֵּ קְעָה  נֵי הַבִּ פְּ ה רַבּוֹת מְאדֹ עַל  וְהִנֵּ סָבִיב 

ה וְאָמַרְתָּ אֲלֵיהֶם הָעֲצָמוֹת  בֵא עַל הָעֲצָמוֹת הָאֵלֶּ ׃ וַיאֹּמֶר אֵלַי הִנָּ ה יָדָעְתָּ ה וָאֹמַר אֲדנָֹי ה' אַתָּ הָאֵלֶּ

י  וְנָתַתִּ וִחְיִיתֶם׃  ה אֲנִי מֵבִיא בָכֶם רוּחַ  הִנֵּ ה  ה אָמַר אֲדנָֹי ה' לָעֲצָמוֹת הָאֵלֶּ בַר ה' כֹּ דְּ מְעוּ  הַיְבֵשׁוֹת שִׁ

ה'  אֲנִי  י  כִּ ם  וִידַעְתֶּ וִחְיִיתֶם  רוּחַ  בָכֶם  י  וְנָתַתִּ עוֹר  עֲלֵיכֶם  י  וְקָרַמְתִּ ר  שָׂ בָּ עֲלֵיכֶם  וְהַעֲלֵתִי  דִים  גִּ עֲלֵיכֶם 

ה  וְהִנֵּ וְרָאִיתִי  עַצְמוֹ׃  אֶל  עֶצֶם  עֲצָמוֹת  קְרְבוּ  וַתִּ רַעַשׁ  ה  וְהִנֵּ בְאִי  הִנָּ כְּ קוֹל  וַיְהִי  יתִי  צֻוֵּ ר  אֲשֶׁ כַּ אתִי  וְנִבֵּ

הָרוּחַ  אֶל  בֵא  הִנָּ אֵלַי  וַיאֹּמֶר  הֶם׃  בָּ אֵין  וְרוּחַ  מִלְמָעְלָה  עוֹר  עֲלֵיהֶם  וַיִקְּרַם  עָלָה  ר  וּבָשָׂ דִים  גִּ עֲלֵיהֶם 

ה  הֲרוּגִים הָאֵלֶּ אִי הָרוּחַ וּפְחִי בַּ ע רוּחוֹת בֹּ ה אָמַר אֲדנָֹי ה' מֵאַרְבַּ בֵא בֶן אָדָם וְאָמַרְתָּ אֶל הָרוּחַ כֹּ הִנָּ

דוֹל מְאדֹ מְאדֹ׃ וַיאֹּמֶר  בוֹא בָהֶם הָרוּחַ וַיִחְּיוּ וַיַעַּמְדוּ עַל רַגְלֵיהֶם חַיִל גָּ נִי וַתָּ ר צִוָּ אֲשֶׁ אתִי כַּ בֵּ וְיִחְיוּ׃ וְהִנַּ

תִקְוָתֵנוּ  וְאָבְדָה  עַצְמוֹתֵינוּ  יָבְשׁוּ  אמְֹרִים  ה  הִנֵּ ה  הֵמָּ רָאֵל  יִשְׂ ית  בֵּ ל  כָּ ה  הָאֵלֶּ הָעֲצָמוֹת  אָדָם  ן  בֶּ אֵלַי 

ה אֲנִי פתֵֹחַ אֶת קִבְרוֹתֵיכֶם וְהַעֲלֵיתִי אֶתְכֶם  ה אָמַר אֲדנָֹי ה' הִנֵּ בֵא וְאָמַרְתָּ אֲלֵיהֶם כֹּ נִגְזַרְנוּ לָנוּ׃ לָכֵן הִנָּ

קִבְרוֹתֵיכֶם  אֶת  פִתְחִי  בְּ ה'  אֲנִי  י  כִּ ם  וִידַעְתֶּ רָאֵל׃  יִשְׂ אַדְמַת  אֶל  אֶתְכֶם  וְהֵבֵאתִי  י  עַמִּ בְרוֹתֵיכֶם  מִקִּ

ם  י אֶתְכֶם עַל אַדְמַתְכֶם וִידַעְתֶּ חְתִּ י רוּחִי בָכֶם וִחְיִיתֶם וְהִנַּ י׃ וְנָתַתִּ בְרוֹתֵיכֶם עַמִּ וּבְהַעֲלוֹתִי אֶתְכֶם מִקִּ

יתִי נְאֻם ה'׃ י וְעָשִׂ רְתִּ בַּ י אֲנִי ה' דִּ כִּ

La main du Seigneur se posa sur moi et le Seigneur me transporta en esprit et me 
déposa au milieu de la vallée, laquelle était pleine d’ossements. Il me fit avancer près 
d’eux, tout autour; or, il y en avait un très grand nombre à la surface de la vallée, 
et ils étaient tout desséchés. Il me dit: «Fils de l’homme, ces ossements peuvent-
ils revivre? « Je répondis «Seigneur Dieu, tu le sais.» Et il me dit: «Prophétise 
sur ces ossements et dis-leur: Ossements desséchés, écoutez la parole de l’Éternel! 
Ainsi parle le Seigneur Dieu à ces ossements: Voici que je vais faire passer en vous un 
souffle, et vous revivrez. Je mettrai sur vous des nerfs, je ferai croître autour de vous 
de la chair, je vous envelopperai d’une peau; puis je mettrai en vous l’esprit, et vous 
vivrez; et vous reconnaîtrez que je suis l’Éternel.» Je prophétisai comme j’en avais 
reçu l’ordre. Il se fit une rumeur, comme je prophétisais, puis un frémissement, et les 
os se rapprochèrent en s’ajustant l’un à l’autre. Je vis qu’il y avait sur eux des nerfs, 
qu’une chair s’était développée et qu’une peau s’étendait par-dessus, mais de souffle, 
il n’y en avait point encore. Il me dit fais appel à l’esprit, fais appel, fils de l’homme, 
et dis à l’esprit: Ainsi parle le Seigneur Dieu: Des quatre coins, viens, ô esprit, souffle 
sur ces cadavres et qu’ils revivent. Et je prophétisai, comme il me l’avait ordonné; et 
l’esprit les pénétra, ils vécurent et ils se dressèrent sur leurs pieds, en une multitude 
extrêmement nombreuse. Alors il me dit: «Fils de l’homme, ces ossements, c’est 
toute la maison d’Israël. Ceux-ci disent: «Nos os sont desséchés, notre espoir est 
perdu, c’est fait de nous!» Eh bien! Prophétise et dis-leur: Ainsi parle le Seigneur 
Dieu: Voici que je rouvre vos tombeaux, et je vous ferai remonter de vos tombeaux, 
ô mon peuple! et je vous ramènerai au pays d’Israël. Et vous reconnaîtrez que je suis 
l’Éternel, quand j’aurai ouvert vos tombeaux et quand je vous aurai fait remonter de 
vos tombeaux, ô mon peuple! Je mettrai mon esprit en vous et vous serez vivifiés, et je 
vous asseoirai sur votre sol, et vous reconnaîtrez que je suis l’Éternel, -qui ai parlé et 
qui exécute, dit l’Éternel.»


